

## **BAB VI**

### **PENUTUP**

#### **A. Kesimpulan**

Berdasarkan pembahasan, maka terdapat beberapa hal yang dapat disimpulkan:

1. Pemberdayaan yang dilakukan oleh UD Krupuk Reng Dy dengan memberikan pelatihan kerja langsung tentang produksi krupuk, cara memasarkan serta cara penjualan produk yang ditujukan kepada alumni pesantren setempat. Pemberdayaan tersebut dilakukan dalam rangka penumbuhan jiwa kewirausahaan bagi alumni pesantren agar dapat membuka usaha-usaha produktif. Pemberdayaan juga dilakukan dengan pendampingan pada alumni pesantren yang sudah bisa mendirikan usaha produktif. Hal ini membuktikan bahwa UD Krupuk Reng Dy berperan penting dalam kemandirian alumni pesantren yang mana jika disandingkan dengan teori indikator pemberdayaan menurut Isbandi Rukminto Adi dapat dikatakan bahwa pemberdayaan telah berhasil karena telah ada suatu upaya dalam peningkatan perekonomian dan penumbuhan kemandirian sasaran kegiatan pemberdayaan.
2. Kemandirian alumni pesantren melalui kegiatan pemberdayaan di UD Krupuk Reng Dy dapat dikatakan sudah baik, karena sudah memenuhi seluruh teori ciri-ciri kemandirian menurut Tim Pustaka Familia. Serta dari sasaran kegiatan pemberdayaan yakni alumni pesantren dapat memenuhi

kebutuhan sehari-hari dengan jalan membuka usaha-usaha produktif dan usaha dalam bidang peternakan. Adapun usaha produktif yang didirikan yaitu membuka toko gerabah, usaha makanan, membuka toko sembako dan membuka toko alumunium. Serta usaha peternakan yaitu ternak kambing, sapi dan ayam.

## **B. Saran**

Berdasarkan uraian diatas, maka terdapat beberapa saran yang disajikan penulis sebagai berikut:

1. Bagi pemilik UD Krupuk Reng Dy

Bagi pemilik UD Krupuk Reng Dy, hendaknya lebih mengembangkan usaha serta memaksimalkan kegiatan pemberdayaan agar tercapai tujuan yang diharapkan dan hendaknya kegiatan pemberdayaan tidak hanya diberikan kepada alumni pesantren tetapi juga kepada masyarakat umum.

2. Bagi alumni pesantren

Bagi alumni pesantren, hendaknya mengikuti kegiatan pemberdayaan dengan baik serta adanya semangat berwirausaha dengan tujuan agar dapat membuka usaha baru yang bisa mendatangkan manfaat bagi dirinya dan masyarakat setempat.